

## **Nace Vicente Guerrero, héroe de la Independencia y segundo presidente de México. Fue el primer presidente afromexicano**

9 de agosto de 1782



**V**icente Ramón Guerrero Saldaña, mejor conocido como Vicente Guerrero, fue un militar insurgente, político y primer presidente afromexicano del país. Luchó y participó en la Guerra de Independencia hasta la consumación de esta. Es reconocido por abolir la esclavitud y proteger los derechos de la población afromexicana.

“Señores, este es mi padre, ha venido a ofrecerme el perdón de los españoles y un trabajo como general español. Yo siempre lo he respetado, pero la patria es primero”.

Vicente Guerrero

### **Participación en la Independencia**

Nació el 10 de agosto de 1782 en Tixtla, población afrodescendiente en el actual estado de Guerrero. Su padre, Pedro Guerrero, fue un hombre afromexicano, y su madre, Guadalupe Saldaña, una mujer indígena mexicana. Guerrero provenía de una familia campesina, descendiente de alguna de las mujeres u

hombres africanos que llegaron de manera forzada a la Nueva España durante el periodo virreinal. Con el paso del tiempo, las comunidades afrodescendientes, tanto esclavizadas como libres, desarrollaron actividades que abarcaron la minería, ganadería, agricultura y obraje.<sup>1</sup>

Durante su juventud Guerrero trabajó como arriero; así pudo conocer varias zonas de la región hasta que el movimiento de independencia capturó su interés; en él vio la posibilidad de luchar por justicia y la libertad de los habitantes de una Nueva España que durante siglos habían sido marcados por la marginación y el racismo.<sup>2</sup>

Guerrero tomó las armas en 1810 bajo las órdenes del general Hermenegildo Galeana. Con el tiempo, José María Morelos reconoció sus méritos y lo promovió a capitán, instruyéndole en la fabricación de pólvora y estrategias de guerra.<sup>3</sup>

Cuando Galeana y Morelos fueron fusilados en 1814 y 1815, respectivamente, Vicente Guerrero reorganizó la guerrilla y rechazó las ofertas de indulto. Con el objetivo de mantener vivo el movimiento de independencia en el suroeste y sureste del país, se dedicó a capturar las poblaciones ocupadas por las tropas realistas desde la cuenca del río Mezcala hasta la costa del Pacífico, incluso se atrevió a atacar el puerto de Acapulco. Su resistencia se manifestó en una serie de victorias y derrotas, pero se mantuvo como una figura clave en el levantamiento.<sup>4</sup>

En 1821 vislumbró que las condiciones eran favorables para finalizar el proceso de independencia, por lo que inició conversaciones con los líderes realistas para negociar los acuerdos de paz. Entre estos líderes se encontraba Agustín de Iturbide, con quien intercambió una serie de cartas que resultaron en el cese de hostilidades y en la conformación del Ejército Trigarante, conocido también como el Ejército de las Tres Garantías.<sup>5</sup>

Ambos bandos se alinearon bajo tres principios rectores: religión, independencia y unión de todos los mexicanos. El 27 de septiembre de ese mismo año, se celebró la entrada triunfal a la Ciudad de México, lo cual marcó el fin de la Guerra de Independencia.<sup>6</sup>

<sup>1</sup> María Elisa Velázquez. "Vicente Guerrero y su tiempo", *Memórica*, <https://goo.su/xHk3>

<sup>2</sup> María Dolores Ballesteros. "Africanos y afrodescendientes en México: reflexiones del pasado y del presente", *Revista Cuicuilco*, 18, n.º 51 (2011), <https://goo.su/z8EH>

<sup>3</sup> Inehrm. "Vicente Guerrero Saldaña", *Próceres de México*, <https://goo.su/a97xyK>

<sup>4</sup> "Vicente Guerrero: Insurgente, político y presidente de México", *Inehrm*, <https://goo.su/LVQ61z>

<sup>5</sup> "Comunicaciones entre Guerrero e Iturbide", *Inehrm*, <https://goo.su/HaUPIMG>

<sup>6</sup> *Ibidem*.

## Presidencia

Un año después de que Iturbide proclamara la independencia y asumiera el liderazgo de un gobierno provisional, el 21 de julio de 1822 se autoproclamó emperador de México. Por ello, en diciembre de ese año, varios caudillos se levantaron en armas, y Guerrero se unió a la sublevación junto con Antonio López de Santa Anna, en favor de un sistema republicano.<sup>7</sup>

Iturbide cayó en 1823. Tras un período constituyente, el Congreso eligió a Guadalupe Victoria (1824-1829) como primer presidente de la República de México, y este, a su vez, nombró a Vicente Guerrero como ministro de Guerra en su primer gabinete.

En 1828 hubo elecciones en el país; no obstante, el Congreso las declaró nulas y le otorgó, el 12 de enero de 1829, el cargo presidencial a Guerrero, con Anastasio Bustamante como vicepresidente. Si bien su gobierno duró poco menos de 8 meses, Guerrero logró expedir el decreto por el cual se abolía la esclavitud, ratificando el esfuerzo de Hidalgo y de Morelos.<sup>8</sup>

Después de un gobierno convulso, con problemas en la frontera y en el interior del país, el 5 de diciembre de 1829 Bustamante proclamó el Plan de Jalapa, donde desconocía a Vicente Guerrero como presidente. Guerrero se vio obligado a solicitar permiso al Congreso para combatir la sublevación. Pero tan pronto dejó la capital, la guarnición de la Ciudad de México se levantó en su contra. El 14 de enero de 1830 el Congreso lo declaró "imposibilitado para gobernar" y nombró a Anastasio Bustamante como presidente.<sup>9</sup>

Vicente Guerrero se defendió de la traición. Ya como fugitivo, fue perseguido y retomó la guerra de guerrillas en el sur contra Bustamante. Sin embargo, en 1831 Bustamante contrató al mercenario genovés Francisco Picaluga para que lo capturara. El 14 de enero de 1831, con trampas, Guerrero fue invitado a abordar una embarcación en el puerto de Acapulco; allí lo apresaron. Fue trasladado a Oaxaca, acusado de rebelión y usurpación. Sin posibilidad de defenderse, fue fusilado en el convento de Cuilapan el 14 de febrero de 1831, a los 49 años.<sup>10</sup>

---

<sup>7</sup> "Manifiesto del ciudadano Vicente Guerrero en el que se une a la lucha contra Agustín de Iturbide", *Inehrm*, <https://goo.su/6ykjr1O>

<sup>8</sup> Doralicia Carmona Dávila. "Vicente Ramón Guerrero Saldaña", *Memoria Política de México*, <https://goo.su/Mfbzxn>

<sup>9</sup> "Dictamen de las Comisiones Unidas de Gobernación y Puntos Constitucionales...", *Inehrm*, <https://goo.su/Tp5O>

<sup>10</sup> María Elisa Velázquez. "Vicente Guerrero y su tiempo", *Memórica*, <https://goo.su/xHk3>

## **Derechos humanos y su legado**

Guerrero fue un defensor de los derechos humanos; estaba firmemente comprometido con la abolición de la esclavitud, aunque su enfoque en la igualdad y la justicia no solo se limitó a esta, sino que también se reflejó en su visión para un México libre de discriminación y desigualdad.

Por una parte, buscó defender los derechos de los indígenas, reconociendo su importancia y valor en la sociedad mexicana, ya que, durante su presidencia, impulsó políticas para proteger y promover los derechos de los indígenas, como la protección de sus tierras y la promoción de su participación política. Además, su lucha también se manifestó en su visión de una educación accesible para todos los mexicanos. En este sentido, reconoció que la educación es un derecho fundamental e impulsó medidas con la finalidad de expandir el acceso a la educación en todo el país.<sup>11</sup>

La labor de Vicente Guerrero durante los años más álgidos de la guerra tuvo un impacto significativo; contribuyó de manera positiva en los ámbitos social, militar y político de la primera mitad del siglo XIX. Además, logró redirigir el movimiento y ver consumada la Independencia de México. No obstante que fue admirado y respetado por sus habilidades como militar y político, también fue discriminado y ofendido por su color de piel.<sup>12</sup>

Aunque el sistema de castas desapareció después de la consumación de la independencia, el racismo de la sociedad novohispana persistió entre la población. En la historia de nuestro país, durante mucho tiempo, las representaciones visuales de Vicente Guerrero fluctuaron, incluso su imagen fue “blanqueada” con el objetivo de transformarla de acuerdo con los prejuicios de la clase política y militar de esa época.<sup>13</sup>

A pesar de que enfrentó múltiples desafíos, Guerrero logró hacer historia en la legislación mexicana al emitir el decreto por el que se abolía la esclavitud. Su papel y legado como el primer presidente afromexicano ha comenzado a ser rescatado por la historia.

Actualmente, a fin de fomentar la difusión y preservación de la memoria histórica –el noveno de los 13 derechos culturales plasmados en la Constitución de la

---

<sup>11</sup> México Histórico. “El legado humanitario de Vicente Guerrero para México”, <https://goo.su/07UAd>

<sup>12</sup> María Dolores Ballesteros. “Africanos y afrodescendientes en México: reflexiones del pasado y del presente”, *Revista Cuicuilco*, 18, n.º 51 (2011), <https://goo.su/z8EH>

<sup>13</sup> María Elisa Velázquez. “Vicente Guerrero y su tiempo”, *Memórica*, <https://goo.su/xHk3>

Ciudad de México–, en 2021 la Secretaría de Cultura de la Ciudad de México llevó a cabo la exposición *Guerrero: La patria diversa e incluyente es primero*, para conmemorar el 190 aniversario luctuoso de uno de los personajes claves en la lucha de independencia.<sup>14</sup>

Imagen: <https://goo.su/iQGgvN>

---

<sup>14</sup> Secretaria de Cultura. “Conmemora la Secretaría de Cultura CDMX el 190 aniversario luctuoso del general Vicente Guerrero”, *Gobierno de México*, <https://goo.su/ksMOHK>